

# EL REPUBLICANO

**ENRIQUE AZOFEIFA**

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., miércoles 19 de junio de 1912 || Núm. 130

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

**SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botelias se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, travieso americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas  
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

### Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

### RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

### - GRAN BARATILLO CARTAGO -

de José Avilés Valbuena

— Surtido en PAÑOLONES, REBOZOS Y PARAGUAS —

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA

Inmenso surtido de mercaderías.—Calle del Tranvía, frente a La Marina

### Heredianelas

Cosillas que hacen cosquillas

Fulgo-Mezche-Pito y Cia. sienten predilección por la política y hablan hasta por los codos. ¿Por qué, pues, al pobre «Valnicás» que padece del mismo mal se le obliga a vivir en la cárcel? O van todos los «valnicás» a chirona ó no va ninguno.

El mismo de aquel Domingo que fué don Ricardo á San Rafael, lo tenemos ahora en el cuartel vuelto un toro chingo. Recordará el Presidente al célebre Jefe Político, que procuró momento crítico para cinchonear á su gente. Que al caso no llegó porque le descubrieron la treta, y por eso desistió. Cuando le metió las cabras chaqueta, entonces era valverdista, después azul se volvió, y hora vuelve á ser cletista según lo manifestó. Dice que los republicanos entre el cuartel, no son hermanos ni de él ni del coronel. Y por tanto lo están llenando lo mismo que el otro día, con el que se va manifestando partidario de tiranía.

(Por la métrica, flor Solís)

La mar de esponjas que pululan por nuestras calles, unas que pesan lo que absorben y otras que no pesan porque no absorben, han dado en definir asuntos, cual si fuesen personas.

Los que se figuran que ahora es como en otras velas, que la luna es de queso y el sol de rapadura.

EL MISMO

### Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior  
Salidas (7 y 45 a. m.)

Miércoles 19.—Antillas, Barranquilla, Cartagena y La Guayra, vía Colón.

Jueves 20.—El Salvador, Nicaragua y Honduras, vía Puntarenas.

Jueves 20.—Paquetes postales para Méjico.

Viernes 21.—Guatemala y El Salvador, vía Puerto Barríos.

Viernes 21.—Estados Unidos y Europa, vía Nueva Orleans.

Viernes 21.—Paquetes postales para Estados Unidos.

Lunes 24.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía Nueva York.

Lunes 24.—Paquetes postales para Inglaterra.

### Llegadas

Jueves 20.—Antillas y América del Sur, vía Colón.

Jueves 20.—Paquetes postales de Francia.

Sábado 22.—Europa y Estados Unidos, vía Boston.

Sábado 22.—Paquetes postales de Estados Unidos.

San José, 17 de junio de 1912.

### Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vacas. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

### ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcada.

R. C. Wetmore,  
Agente.

### ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

### Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de los TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras.

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,  
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

# Pensando en el mañana

Ayer me presentaron á Mr. Fournier, un *machito* francés muy bien formado, muy simpático, y que tiene más fuerza que cuatro ciudadanos costarricenses juntos. Es de los que le dan un puñetazo á una piedra y la pulverizan.

Sólo teniendo al frente á uno de estos sujetos, comprende uno la necesidad de los ejercicios *sportivos*, que dan fuerza y vigor, dos cosas que nos hacen mucha falta á todos nosotros, los *ticos*, y á otros que no lo son.

Figurémonos que cada uno de nosotros tuviera la fuerza de Mr. Fournier; desde luego, en fuerza, equivaldríamos á cuatro veces, por lo menos, la población de Costa Rica; y luego, no habría el temor actual de que la degeneración que por todas partes asoma su cara escuálida, hiciera los estragos que á estas horas está haciendo.

Hombres fuertes, no hombres *bonitos* es lo que el país necesita; hombres fuertes, aptos para la lucha, no organismos enfermos, viciosos, serán los que sirvan al nuestro, como á todos los países del mundo, para salvar todas las dificultades.

¿Se ha seguido dando, entre nosotros, á los ejercicios de *sport* toda la importancia que merecen?

Muchas voces dicen que no. Que fuera de alguna iniciativa particular, oficialmente este importante ramo de la educación pública está muy descuidado.

Lo que no deja de ser una verdadera lástima, porque no se trata de un simple pasatiempo, sino de algo que importa mucho al progreso nacional, y que tiende á fortalecer los cimientos sobre los cuales van á descansar las generaciones que nos han de seguir.

¿Porqué no estimular en alguna forma la acción de las pocas sociedades de *sport* que aún quedan, por milagro, á fin de darles vida y asegurar su estabilidad?

Se podían, por ejemplo, asignar premios para los *champions* en cada juego, cada vez que se verificara un

*match*, con arreglo á una reglamentación especial. Y eso no es tan oneroso que no se pueda verificar.

¿Qué le parece la idea al señor Subsecretario de Instrucción Pública?

Dije degeneración, y no he dicho mentira, ni he exagerado. Tenemos que confesar que hemos degenerado y que seguimos por la pendiente de la degeneración; todas las manifestaciones de nuestra vida lo están pregonando muy alto.

Qué quieren decir, si no esas manifestaciones de debilidad de carácter que por donde quiera se nos presenta, desde las altas esferas sociales hasta las más humildes, desde las cumbres de nuestra vida política, hasta las llanuras de la ciudadanía, si no que el carácter del costarricense de hoy no es el decantado carácter del costarricense de que nos habla nuestra propia historia?

Qué significan las constantes claudicaciones de nuestros hombres públicos, si no que hace falta á su entendimiento un poco de firmeza?

Qué quieren decir las exclamaciones excépticas de muchos hombres jóvenes, que se resisten á seguir luchando por determinado orden de ideas y se entregan en brazos de la desilusión y el desengaño, si no es que les falta energía, que les falta vida para hacer frente á la lucha que no se termina nunca, que no tiene final, porque no lo tienen las aspiraciones y los anhelos del hombre?

Todo eso, está diciendo que nosotros somos débiles, que nos hace falta fuerza para ponernos en condiciones de desafiar el porvenir, venciendo las dificultades del presente.

Dichosamente es tiempo de poner remedio al mal; la vida física está en íntima comunión con la vida intelectual y moral del individuo.

Procuremos los medios necesarios para el desarrollo físico de los que mañana han de ser los hombres que velen por la prosperidad del predio patrio, y habremos llevado á cabo una obra de regeneración y de inmenso provecho.

LUX

## Junta de Saneamiento de San José

Se acordó transcribir la comunicación presentada por el señor Gobernador á los contratistas de cañería y cloacas, á fin de que procedan á cumplir con lo que dispone el contrato suscrito por ellos con esta Junta.

Se leyó el informe presentado por los contratistas de cañería y cloacas en que dan cuenta del estado en que se hallan los trabajos que ellos ejecutan.

Se acordó: rogar á la Corporación Municipal se sirva dictar un reglamento para el servicio de cañería á fin de prevenir los daños que señala en su informe el señor Chavarría Mora y á la vez impedir que en los interiores de las casas se formen depósitos de aguas.

Se acordó dar instrucciones al abogado de la Junta para que proceda á recabar de los propietarios particulares el permiso que necesitan los contratistas de cañería y cloacas para atravesar las propiedades de aquellos con el tubo madre.

## Movimiento diario

### Los que nacen

Armando Salomón, de Ramona Vindas; José, de Isidro Delgado y María S. Mora; José Hernán, de Julia Portuguesa; Elías, de Rafael Azcofela y María González; Abelardo de Elisa Pérez; Inomnado, de Piedad Oviedo; Ascensión, de Samuel Hidalgo y Carmel Solano; Rodolfo, de Arturo Ulloa y Della Barret

### Los que mueren

María Monge, 22 años; Carlos Hibot, 56 ídem; Innomnado Oviedo; Francisca Padilla, 11 meses.

### Los que viajan

Melchora González, España; Juan Lahmano, ídem; José Esquivel Arias, ídem; Maximino Esquivel, ídem.

## Por todas partes

En la «Casa de Refugio», en celebración del 29 año de vida de esa benéfica institución, hubo el domingo una velada. Abrió el acto don Carlos Montero con un bonito discurso. Luego cantaron las asiladas el Himno Nacional, siguiendo luego varias relaciones y una bonita comedia, preparada por la señorita Teresa Montero. Cerraron el acto con el himno de «La Casa de Refugio», compuesto á petición de don Franco, M. Núñez, por el Presbítero Juan Garita, y música de don Arcadio Montero. Apesar del corto tiempo de ensayo, resultó muy bien.

Todo el día estuvo la casa abierta para los visitantes, y allí, expendiendo dulces y otras golosinas para con su producto ayudarse á sufragar los gastos; sin embargo la asistencia fué poca. Muy pronto se anunciará otra velada á beneficio de la institución.

Nuestra felicitación para la señora Directora y demás personas que se interesaron en darle más realce á esta fiesta.

Fiestecita:—el sábado en la noche hubo una muy animada, en casa de doña Zoila v. de Núñez. Después de recitar y cantar, se balló hasta las dos de la mañana.

Procedente de Curridabat estuvo en esta capital el domingo la señorita Angélica Sánchez, á quien saludamos.

A Tres Ríos, á ver á sus padres, fué la señorita Lía Monestel.

De Alajuela regresó ayer la mística señorita Isolina Castro, quien fué á ver á su familia, que huyendo de los terremotos se vino de Sarchí y se radicará en esta ciudad.

CONDE DEL TIRIBÍ

**OFERTA** Vendo 5,400 pulgadas cuadradas por 4 varas lineales de cedro amargo, en trozos, del Pacífico, puestas en la Estación ó en el Aserradero. Precio: 10 centavos pulgada.

CARLOS BOGANTES

Calle 7ª Sur, 150 vs. al Sur del Observatorio Nacional. 8 v. 5

## Carlitos enfermo

Nuestro asiduo colaborador, el popular *Carlitos* está enfermo, por dicha no de cuidado. Una imprudencia del fogoso muchacho le acarreó un resfriado que lo tiene preso y que le ha impedido escribir sus notas.

Más que nuestros lectores, lo sentimos nosotros y deseamos, para regocijo de todos, que el compañero de tareas vuelva pronto, con su buena voluntad de siempre, á continuar sus labores en su especialísima sección.

## Un nuevo cantón

Por creerlo de interés, insertamos á continuación el proyecto del Diputado Figueroa, para crear un nuevo cantón en la provincia de Puntarenas:

### «CONGRESO CONSTITUCIONAL»

La parte poblada de la región del Sur en la provincia de Puntarenas, según nos indica la estadística demográfica de 1910, cuenta 2424 habitantes, población que á mi juicio es mayor; pues, habiendo gran número de indígenas y caseríos diseminados en toda aquella región, los datos estadísticos no pueden ser muy exactos.

En aquellos pueblos habitan ciudadanos del país y extranjeros radicados allí, que constituyen elemento de vida ciudadana por sus costumbres morigeradas y hábitos de trabajo; se cuenta por consiguiente con personal apto para las labores administrativas de la comunidad.

La industria pecuaria es la base principal de la vida en aquella región y el cultivo del arroz y del tabaco, de muy buena calidad se hace en regular escala, pero sin mayor provecho en cuanto al p. i. mero, por la falta de caminos transitables para sacar de los mercados el sobrante del consumo local. Una administración municipal que procure por la agricultura, por la enseñanza y sobre todo por las vías de comunicación, es en aquellos lugares de apremiante necesidad para que con la iniciativa saque á los pueblos del abandono á que los condena la descentralización y el olvido de los funcionarios llamados á propender al desarrollo de su bienestar.

En presupuestos generales de años anteriores han figurado partidas como la asignada para proveer de agua abundante y potable á Buenos Aires, centro principal de los pueblos, y para tender un puente sobre el río «Platanar» afluente de río Grande de Térraba, de vado peligroso, que corre entre el pueblo de este nombre y Buenos Aires, y no ha habido Municipio ni iniciativa de autoridad que se interese, con facultad bastante en llevar á cabo tan importantes mejoras.

La administración municipal es necesaria para el desarrollo y progreso de aquella importante sección.

Aunque el número de habitantes no alcanza el cupo que exige la ley de 4 de junio de 1909, que es de cinco mil almas, «por excepción dice el artículo 89 de la misma ley, podrán crearse cantones nuevos que no lleguen á la población dicha, en lugares apartados de difícil comunicación con sus centros administrativos».

Por lo expuesto, tengo el honor de presentar á la Cámara el proyecto siguiente: El Congreso Constitucional etc.

Considerando que la parte poblada de la región del Sur de la provincia de Puntarenas, por la distancia del centro principal y la carencia de vías de comunicación, se encuentra en el caso previsto en el artículo 89 de la ley de 4 de junio de 1909,

Decreta:

Artículo 1º.—Erijase en la provincia de Puntarenas un nuevo cantón que se denominará «Cantón de Osa» y será el tercero de dicha provincia.

Artículo 2º.—El nuevo cantón lo formarán las circunscripciones de Buenos Aires, Térraba, Cabagra, Boruca y Santo Domingo de Golfo Dulce, siendo la cabecera la población de Buenos Aires.

Artículo 3º.—Los límites del nuevo cantón serán: por el Norte, los mismos que dividen las provincias de Puntarenas y Limón; por el Sur, el Océano; por el Este la línea divisoria con la República de Panamá; y por el Oeste, la línea divisoria con la provincia de San José y el río Savegre hasta la desembocadura en el mar.

Al Poder Ejecutivo. San José, 11 de junio de 1912.—Clodomiro Figueroa.

**La mejor clase** IZTEPEQUE **La mejor clase**  
SALVADOREÑO  
—de primera—  
Virginia y Kentucky  
Clases Superiores  
—o—  
DIRECCION:  
Mercado, Calle 6a. N.  
NÚMERO 63  
JORGE CASTRO G.

# De la Velada del «Alfonso XIII»

Fué una hermosa fiesta de imborrables recuerdos la verificada el domingo pasado en el Club Alfonso XIII.

La concurrencia que acudió, correspondien lo á la pública invitación q' hizo la Directiva, no fué tan sólo la de siempre, no fueron únicamente las bellas damitas y las honorables señoras que siempre honran los actos de tan simpático centro, sino que, atraídas seguramente por la importancia del tema de la conferencia del joven de la Guardia, concurren muchas familias, maestras de escuela señoritas y gran número de caballeros.

Nos place consignar esta justa correspondencia de nuestro bello sexo al esfuerzo de un intelecto que se dedica al árduo problema sociológico de la educación femenina.

De la obra? Gran acopio de datos, anécdotas y hechos que daban fuerza á sus argumentaciones—en cuanto á lo que la mujer al través de la historia ha podido en todas las edades—lujosísimas—por lo numerosas y por lo selectas—citas de eminentes pensadores y sociólogos; una demostración de paciente estudio laborioso é inteligente de la cuestión, y un admirable método, fueron resaltantes condiciones de la conferencia que en cuanto á la forma fué hermosa y correcta sin que decañera un instante, á pesar de lo extenso de su desarrollo.

Además, posee el joven de la Guardia potente y sonora voz, que no le faltó durante el discurso.

En la conferencia de este aventajado compatriota hay un texto, y mucho, mucho bueno, útil y de eficaz enseñanza sacarán de su lectura quienes la lean. Esperamos que al esfuerzo de quienes proyectan editarla, no falte el apoyo de los maestros y en especial de los padres de familia á quienes dedica gran parte de su trabajo el conferencista.

En medio del caluroso aplauso del público dejó la tribuna de la Guardia, y entre aplausos la ocupó Ale-

jandro Bermúdez quien llenó con donosura y pulcritud su número.

Las «Horas de Ensayo» horas que en medio de la paz campesina vivió el orador nicaragüense en íntimo vivir con la musa de Amado Nervo, al través de los jardines fastuosos del poeta, en donde cada estrofa es un perfume, un destello de luz, un fragante lirio, no sólo tuvieron la virtud de ser horas de ensueño para él, sino que al oír las, al ensueño condujeron nuestro espíritu, entre la paz de aquella divina orquestación que del verso del Poeta asteca se alza como el humo mirrino de un sagrado incensario.

Qué viaje maravilloso hicimos de la mano del crítico—habilísimo *cicerone* decidor y amable—al través de las luminosas páginas de «Perlas Negras», de «Poemas», de «Las voces» y qué susurro de cosas casi imperceptibles y suaves en las rimas dichas «En voz baja».....

Nada podría decir de la maestría y la belleza del estilo de Bermúdez, ni de su aplaudida facilidad oratoria.

Ni sería nuevo ni extraño decir del triunfo con que le premió el concurso en la noche del domingo.

Bermúdez ya está familiarizado con la victoria.

También fué un triunfo el de nuestro joven poeta Roberto Valladares, quien finalizó el acto, declamando sus hermosas estrofas que, dedicadas á las damas del Club Alfonso XIII, escribió «al margen de la conferencia de Esquivel de la Guardia.»

¡*Salve fémina!* se intitulaban los versos de Valladares y en ellos tiene un canto para la mujer *Madre, Amada, Amiga y Hermana!*

Qué satisfechos deben sentirse ante el éxito de estos acontecimientos de tan gran alcance cultural, sus organizadores. Nosotros tributamos el homenaje de nuestro aplauso sincero á los tres literatos que tomaron parte en tan hermosa velada, y á los socios del progresista Club Alfonso XIII.

LUX EMBURGO

## Un hecho canibalesco

### Agresión al Padre Valenciano

El lunes fué atacado de una manera salvaje y brutal, el señor Cura de Puntarenas, Presbítero don Salomón Valenciano, por un negro propagandista de una secta religiosa.

El negro feroz entre otras lesiones dió una terrible mordida al señor Valenciano en la mejilla izquierda y con sus uñas incrustadas en el rostro casi le arranca el labio inferior.

A la intervención oportuna de un Sacerdote alemán se debió el que este ataque tan brutal no hubiera tenido funestas consecuencias.

El hecho se dice que obedece á celos religiosos, pues el negro había presenciado con disgusto la procesión que hubo ese día por la fé de los numerosos católicos de Puntarenas.

El agresor fué inmediatamente detenido y puesto á disposición de las autoridades para el castigo que le corresponda por hecho tan escandaloso.

### Emilia de J. Quirós y Ca

ponen su SASTRERÍA á la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª, Oeste, entre calle 10ª y 8ª, Sur.—San José.

## La Conferencia

Como lo anunciamos antecede, en el Teatro de Variedades, el joven don Gerardo Zúñiga Montúfar dictó su conferencia sobre el tema «El derecho y la fuerza».

La concurrencia fué numerosa y escogida, y ante ella, el señor Zúñiga, con despreocupación y soltura, leyó su trabajo, que es muy hermoso por su forma ática y elegante y por su ilustración reveladora de una laboriosidad digna de todo encomio.

Muchos aplausos interrumpieron al orador en el curso del desarrollo de su trabajo, y al finalizar, el joven Zúñiga fué objeto de toda clase de felicitaciones por los miembros del Ateneo y de parte de muchos particulares. A todos ellos agregamos los nuestros porque consideramos el trabajo de don Gerardo merecedor de nuestros aplausos.

## Denuncio de minas

Los señores Gilberto Panlagna y José González Badilla descubrieron dos minas de oro que han sido denunciadas, y están situadas la primera en jurisdicción de Esparta y la segunda en jurisdicción de Miramar.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

**CHAMPAGNE**

**Ch. Farre**

**REIMS**

Representante General: *Simon Amador S* Costa Rica

# Congreso Constitucional

## La Sesión de ayer

Se aprobó la admisión del proyecto presentado por el señor Montero en solicitud de un auxilio del Gobierno para la reconstrucción del Edificio Municipal en el cantón de Naranjo.

Sabero.—Pide se le dispensen los trámites de pasar á Comisión.

—Se aprobaron los 15 artículos del proyecto de ley sobre la creación de las cajas rurales de crédito agrícola.

—Fue aprobada la admisión del proyecto presentado por los señores Romero Escobar y Juan F. Picado para reformar varios artículos de la Ley de Licores.

### Protesta contra los explotadores del trabajo

29 Secretario.—Leyó un memorial de protesta que eleva al Congreso la clase obrera exponiendo el atropello y maltrato que reciben los jornaleros que prestan sus servicios en la United Fruit Co de Limón. Piden á la Cámara protección contra los abusos que esa Compañía ejerce sobre el trabajador costarricense.

Briceño.—Defiende á la clase trabajadora y pide se dicte una ley que protija

al obrero contra el capital explotador extranjero. Que se estudie ese memorial por la Comisión de Legislación y se implante un reglamento para cortar los abusos que están cometiendo tanto en Limón como en las Minas de Abangares.

Faerron.—Ese asunto está ya legislado. Es materia puramente de policía. Si el trabajador está en esa situación es porque quiere. No veo por qué hemos de dictar esa ley.

Briceño.—Insiste en que debe hacerse justicia y mantiene su moción.

Santos.—Se manifiesta en el mismo sentido del señor Briceño.

Faerron.—No puede ir contra una compañía que está protegida por la ley. Las autoridades son las llamadas á mezclarse en estos asuntos. Está de acuerdo con el memorial leído, pero reconoce así mismo que también los patronos tienen en algunos casos quejas del trabajador.

Briceño.—¿Hay un memorial de protesta? Pues que no pase inadvertido. Que la Comisión estudie este grave caso, que investigue los hechos y que se juzgue. No debemos consentir que el trabajador sea más tiempo explotado.

La sesión se levantó al p. y

### E CLETISMO SE MUEVE

Se venden DOS CASAS DE MADERA Y UNA DE LADRILLO, la última está situada en el Paso de la Vaca y las otras 2, la 1ª en los lotes que remató el Gobierno, frente al Hospicio de Locos la 2ª en S. Francisco de Mata Redonda. Para precio y condiciones entienda con

ROBERTO SÁNCHEZ C.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 16.—El señor Encargado de Negocios de México visitó esta tarde al Ministro Bosch, á quien mostró un cablegrama del señor Lascruen que dice que Madero en su discurso solamente hizo mención á hechos históricos, sin tener el menor propósito de ofender á su hermana del Sur, cuyo desarrollo y alta cultura son debidamente apreciados por todos los mejicanos, y que no obstante ser limitadas las relaciones entre ambos países, el Gobierno mejicano ha dispuesto elevar á la categoría de Legación, su representación diplomática en este país. que en la actualidad es un Encargado de Negocios; como se verá, esto es una prueba de alta estima para Argentina: de consiguiente se cree que el incidente queda terminado. El General Drain visitó el Colegio Militar con el propósito de presenciar las maniobras de los cadetes. Ha causado gran sensación la noticia de que un sindicato americano compró la mayor parte de las acciones de los ferrocarriles interiores de la Argentina, y los ferrocarriles del Norte y Centro de Paraguay.

Valparaíso, 16.—Los cargadores y descargadores de vapores, así como los estivadores en tierra se han declarado en huelga pidiendo mayor salario.

La demanda de los cargadores y descargadores fué atendida inmediatamente porque fué considerada como muy justa; la de los estivadores probablemente será atendida de igual manera porque también se estima justa.

Washington, 16.—Mr. Taft en su mensaje pide al Congreso autorización para invertir un millón y cuarto de dólares en proteger á los damnificados por las inundaciones del río Colorado en el Valle Imperial en California, habiéndose dado anteriormente un millón.

Maknek Alaska, 16.—Llegan indígenas aterrorizados á causa de las erupciones del volcán Katman. Dicen que á lo largo de la costa hay 6 pulgadas de lava y de ceniza.

Pekin, 16.—El Cancellor salió de improviso de Tientsin sin consultar ó avisar al Gabinete.

Cantón, 16.—Un grupo de expropiados de la Sociedad Manchú deseando derrocar al Gobernador revolucionario dieron combate en las calles causando muchos muertos y heridos en los transeúntes; la situación económica se empeora debido á la depreciación de los certificados del Gobierno que se cotizan con un 30 por ciento de desmérito.

París, 16.—Telegrafía de Constantinopla que el teatro de la guerra será en los balcanes y que el Gobierno turco temiendo un ataque á Naviri ha concentrado 30 mil hombres en Gallipoli á 132 millas de Constantinopla.

Nueva York, 16.—El Imparcial publica un reportaje hecho á Madero en el cual niega haber tenido intención de ofender ó herir á la Argentina en su discurso; que por el contrario, el Gobierno de México ha dispuesto elevar á la categoría de Legación su representante en aquella República, cuya cultura y grandeza en todo mejicano ha admirado.

Chicago, 16.—Los taftistas aseguran tener 555 delegados ó electores; á Roosevelt concediéndole 535; el número necesario para obtener nominación es de 530, pero los rooseveltistas declaran que á última hora muchos taftistas se les plegarán.

Habana, 16.—El General Mo. t agud, telegrafía que le anuncia que el General Estenez fué muerto en un encuentro con las fuerzas legales y que el Gobierno espera capturar muy pronto al General Ivet. cuya captura desorganizará la revolución.

Méjico, 16.—El Gobernador de Morelos ofreció indulto á todo revolucionario que desee sembrar cereales antes que se llegue á un tiempo en que no será posible concederlo.

Tokio, 16.—El señor Hatowa declara que la alianza anglo-japonesa es más importante ahora que nunca porque garantiza la paz europea.

Nueva York, 16.—Seis mil carniceros judíos han cerrado sus establecimientos. La asociación nacional manufacturera exhibe una gran colección de piezas de algodón, lana y seda importadas de la Argentina.

Londres, 16.—Anunció que Turquía colocará aquí letras de su Tesorería bajo

la base de siete por ciento. Los círculos financieros infieren de esto que la guerra ha terminado.

Chile go, 16.—El ganado ha alcanzado un precio que bate el record; ocho pasce quintal en plé.

Chicago, 16.—El Senador Dixon ha declarado que posee en sus bolsillos compromisos firmados por 28 delegados taftistas que votarán por Roosevelt. Los taftistas están alarmados porque 60 delegados negros han formado un grupo y según parece ellos tienen la situación de su mano haciéndole mayoría á alguno de los candidatos; parece que se inclinan á Roosevelt por que no hace distinción entre negros y blancos. Roosevelt y señora fueron recibidos en la Estación por inmenso gentío.

Washington, 16.—El Embajador de Italia comunica que es falsa la noticia de la victoria alcanzada por los turcos sobre los Italianos, llegada de Londres.

### Para El Republicano

Todo el día de ayer, de paso que agenciaba la venta de varios artículos, dispuse examinar en esta villa tanto las casas particulares como los edificios públicos que más sufrieron con los últimos temblores de tierra.

Noté infinidad en deplorable estado y es de esperar que la autoridad inmediatamente ordene á los que las habitan, las desalojen, por estar las vidas de estas familias en peligro de muerte.

Entre estas laboriosas familias hay infinidad muy pobres que apenas ganan para alimentar á sus hijos, cuanto más para atender á los gastos de reparación de sus moradas; y es de ley de deber y de humanidad, que el muy sabio Gobierno que hoy nos rige, tenga presente á esta hospitalaria y noble villa que jamás pidió á los gobiernos auxilios para cubrir sus más perentorias necesidades.

Ya que hoy, por desgracia, muchos habitantes del Naranjo se ven en la necesidad triste de dormir á la intemperie por no poder hacerlos en sus moradas que amenazan desplomarse. Es de esperar que el Gobierno tome nota de esto y dé orden á la Municipalidad de Grecia envíe un algo de lo que el muy noble y caritativo Presidente donó á los damnificados pobres.

Pues calculo que aquí no se hace con quinientos colones las reparaciones de las casas que hoy con urgencia necesitan para que estén en condiciones de que sus dueños ó inquilinos puedan morar en ellas.

La situación pecuniaria por que atraviesa la Municipalidad de este cantón es indecible, y en mi concepto y el del pueblo en general, es de justicia considerarla como una de las damnificadas. Considero, que entre los necesitados está también el edificio municipal, y creo que el Gobierno no desampare á esta Municipalidad, que entre la falange de los pobres está en primer lugar.

Hoy ya no tiene oficina para atender al ramo de justicia y buena administración, por que se encuentra en ruina, y más bien, en vez de reconstruirla, tendrá que empezar por su demolición y para esto no cuenta con recursos de ningún género.

Por lo tanto, es de esperarse del Supremo Gobierno, en nombre de este pueblo y de la caridad, no olvide y se interese por que de la cantidad votada por el Congreso y donada por la Nación para los damnificados pobres de estos cantones, ordene y mande, y con suma urgencia, pasen á ésta el dinero que necesita para las reparaciones de sus casas particulares, como para la reconstrucción de oficinas de la Jefatura Política y Telégrafos.

En este momento se reúne lo más distinguido y respetable de esta villa para

fundar una Sociedad de Socorros; será compuesta de doce miembros de lo más honorable, con el fin de auxiliar y amparar á los necesitados de este cantón.

Esta agrupación, que con tan noble fin hoy se forma, gracias muy sinceras se merecen por el espíritu de nobleza y de amor por este pueblo que jamás podrá olvidar aquellos sus hijos que luchan por su bienestar, amor y progreso.

DARÍO ESTRADA R.

Naranjo, 1912.

## De Justicia

### Juzgado 2º de lo Crimen

Se decretó la exarcelación, bajo fianza de haz de ₡ 500 al reo Ernesto Castillo Molina, procesado por hurto á Faustina Troyo Quirós.

—Se declaró prescripta la acción penal en causa contra Adán Rojas Madrigal y otros, por atentado á la autoridad en perjuicio de Manuel Chinchilla Cambro.

### Alcaldía 3a.

Se instruye sumaria por daños en perjuicio de don Narciso Esquivel.

—Se pasó al Juzgado 2º del Crimen, la sumaria por quebrantamiento de una pena de policía, en virtud de que el Alcalde cree que el Código Penal no incluye condena para ese hecho.

—Se sigue sumaria por estupro en perjuicio de María Aurelia Madriz, siendo concluyente el dictamen médico.

—En sumaria por daños seguida en perjuicio de don Isidro Marín, se nombró defensor al reo señor Sánchez.

## Robo en una pulpería por el Ballestero

Antier noche los cacos penetraron en la pulpería que por el Ballestero tiene establecida el señor Francisco Páez, aprovechando que la casa estaba sola y burlando la vigilancia de la policía.

Para entrar en la tienda, rompieron el candado de la puerta, y una vez dentro se apoderaron de dos cajas de breva, varias docenas de medias, y otros objetos que fueron valorados en más de ₡ 300.

La Policía de Investigación trabaja activamente por descubrir los autores, teniendo ya varios antecedentes y sospechas de los indicados en este robo.

## La estación de Puntarenas está pronta á terminarse

El Administrador del Ferrocarril al Pacífico ha informado que dentro de una semana quedará completamente terminado y puesto al servicio público el edificio de la estación construido en Puntarenas y anexos.

### LOTES PARA EDIFICAR

en el Alto de la Estación del Atlántico

se venden algunos excelentes, á precios módicos y con facilidades de pago. Informar á

MANUEL BEJARANO

Mayo 7—1912

### Un justo reclamo

De un memorial presentado al Juez Primero del Crimen por el defensor de Juan Félix Meño, Licenciado don Carlos Orrego Castro, en el cual pide que se le permitiera á su defendido el trasladarse para dar su declaración sin necesidad de esposas, entregamos los conceptos siguientes por creeros de utilidad social y en la esperanza de que el Ejecutivo atenderá tan justo reclamo:

«En todos los países civilizados la conducción de los reos se hace en diligencias especialmente construidas para tal objeto, con la noble mira de evitar á esos desgraciados el bochorno de ser conducidos con grillos ó esposas por en medio de un público curioso y á veces ingrato. Los jueces que tan dignamente administran la justicia criminal, deberían empeñarse en conseguir del Ejecutivo la introducción de una diligencia para el transporte de los reos; y mientras tanto no se consigue eso, permitir á aquellos que merezcan confianza y cuyo delito no exija mayores precauciones, las comodidades de conducción que ellos solicitan.»

Y nosotros creemos oportuno agregar que hasta se puede hacer uso de las mismas mulas que arrastran las diligencias de heridos y que están la mayor parte del tiempo descuidadas. El gasto se reduciría entonces á unos mil colones que costaría el carro, gasto que nada significaría comparable con el bien inmediato que se obtiene.

Ojalá se tomen en cuenta estas observaciones; de lo contrario no nos quejemos de que nos echen en cara los extranjeros nuestro singular modo de ser. Y se justificaría entonces el gesto de asombro de aquel forastero que le enseñaron primero nuestro Coliseo tan suntuoso y después lo condujeron á ese Palacio de los locos, y preguntó al ciceroni: «¿Quiénes hicieron el Teatro Nacional habitaron luego este asilo?»

Que se gaste en cloacas, en cárceles, en toda obra de interés público. Así no se nos tachará de poco juiciosos. Que sea loco quien todavía se deje llevar por los arrebatos atávicos de la inexperiencia, pero países como el nuestro que ha tenido tiempo en su paz octaviana de reflexionar lo suficientemente, notando los esfuerzos de los otros, tiene que ser más serio y fijar sus gastos para lo que redunde en positivo provecho de todos sin convertirlos lastimosamente en cosas superfluas.

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m. < 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia Mayo 18.—1 m.

### Traducción especial para "El Republicano"

En el periódico americano «Review of Reviews» correspondiente al mes de Julio encontramos una serie de asuntos importantes de los cuales hemos hecho un extracto y publicamos á continuación por considerarlos de sumo interés general:

#### William T. Stead por A. Shaw

Con la muerte del eminente personaje Inglés W. J. Stead pierde la prensa mundial uno de sus más valientes soldados y el veterano de los periodistas.

Por cuarenta años trabajó poniendo su pluma y su voz al servicio de la regeneración de la democracia británica, como periodista y como reformador. Su influencia en el periodismo «diario» de Inglaterra fué grande. Comenzó su carrera editando un diario llamado «Northern Echo» en Darlington, Inglaterra y continuó en este trabajo por 10 años. En 1880 entró como editor asistente del «Pall Mall Gazette» y á los dos años como editor responsable. De aquí datan los grandes cambios en el periodismo londinense pues se lanzó en una campaña enérgica y sensacional pero bien empapada en la verdad, de la cual resultó la reorganización de la Marina Británica. La «Pall Mall» bajo su diestra mano, tomó la primacía en todos sociales, morales y de evolución política. Atrévase labor «exponiendo condiciones bajo las cuales las jóvenes eran inducidas á la trata de blancas» tuvo por feliz resultado que se dictaran mejores leyes al respecto y que se hicieran reformas sociales permanentes. Fué él quien estableció el reportaje con fase características del periodismo londinense.

En 1890 concibió la idea de fundar una revista ilustrada y pudo llevar á cabo su plan dando á luz «La Review of Reviews» de discusión mundial y la cual tuvo grande aceptación y éxito desde su fundación hasta su muerte acaecida en el naufragio del «Titanic». Según datos ese mismo día de la catástrofe escribía con gran dedicación, «sin duda algún artículo que pensaba publicar en el próximo número de su interesante revista.

En el año de 1893 atravesó el Océano por vez primera para ir á los Estados Unidos y permaneció en Chicago algún tiempo. Bajo su designio se fundó «La Review of Reviews Americana». Chicago fué para él un lugar extraordinario y al estudiarlo un poco se sintió hondamente impresionado por tanto contraste. Escribió un libro llamado «Si Jesús viniese á Chicago» en el que hace una exposición de la miseria, el vicio, la pobreza y el crimen, que le valió no muchas simpatías de los americanos, que creyeron su obra falta de ecuanimidad. Además, escribió varios otros libros y contribuyó incesantemente con su valiosa pluma á la prensa diaria inglesa.

Su generosidad con el necesitado era proverbial. En el hogar fué un hermano mayor de sus hijos y un amigo leal y sincero para aquellos que gozaron del privilegio de entrar en el círculo de su intimidad.

Dedicó muchos años de su vida al estudio de descubrimientos psicológicos y del ocultismo. La «Review of Reviews» inglesa seguirá siendo editada por sus hijos Henry y Alfred Stead.

UN OBRERO

## BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Ituada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.  
Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.  
San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406

# Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando á cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente.  
Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

# UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>o</sup> Libreros

# Zapatería Española

## MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑA. LA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

# La Alhambra

## PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Nueva Relojería

## DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.  
Frente á la Plaza de la Artillería.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:  
**ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA**  
Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

# MADERAS DE SAN RAMON

## HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio.  
APARTADO N<sup>o</sup> 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

## Lo que pasa en Guadalupe

17 de junio.

Un hecho que exhibe de cuerpo entero á nuestra autoridad política, es el siguiente:

En días pasados, encontrándose un poco enfermo el Jefe Político Alvaro Montero, el Secretario de la Jefatura, aprovechando esta circunstancia y como quiera que él podía hacerlo, ordenó á los policiales que tomaran nota de las personas que entraran á los establecimientos de licores, para así llamarlas después á declarar y comprobar cuáles comerciantes habían infringido la Ley de Licores, lo que es tan común aquí; y así se hizo: levantadas que fueron las respectivas informaciones se justificó que el comerciante Jorge Rojas, entre otros, había expendido licor. Viendo éste que la sanción de la ley le andaba muy de cerca, tuvo una entrevista con el Jefe Político, á quien insultó por su proceder, manifestándole que ellos, los comerciantes, naturalmente tenían que recurrir á los medios de violar la ley de licores para resarcirse del pago tan crecido de patentes, etc.; el Jefe Político, Montero, intimidado, se excusó, afirmando á Rojas que las dichas informaciones se habían levantado sin su consentimiento, pues estaba enfermo y que él no hacía más en todo caso que firmar lo que su Secretario, Hermenegildo Araya, le presentaba al efecto, y que de su parte no tenía empeño en hostilizar ni perseguir á los comerciantes, que Araya era quien se empeñaba en ello. Entonces Rojas buscó á Araya á quien injurió por su proceder que criticó duramente, pero como después se convenciera de la inocencia de Araya, le excusó su actitud. —Araya, en vista de esto, presentó su renuncia de dicho cargo—puesto que, como él dice, en vez de encontrar apoyo en su Jefe, éste lo pone de mampara en respaldo de sus debilidades.

El asunto tendrá otras trascendencias, pues se tratará de justificar, además de los indicados, otros hechos que exhiben muy mal la conducta del Jefe Político.

UN VECINO

## Rápidas de Esparta

Con sentimiento de sus iniciadores se liquidó la asociación que se formó por acciones de cinco colones para contrarrestar el abuso de los que especulan con el abasto público de la carne, después de muchos meses de lucha provechosa para el pueblo, que conseguía por ese medio carne gorda y barata, detallada hasta en cinco céntimos, sin pérdida pecuniaria para los accionistas.

El nombramiento de Jefe Político recibido en uno de los del negocio carnicero y enemigo jurado de la sociedad del pueblo, fué un contratempo inesperado para ésta. Vuelve el trus á nueva vida, favor que se debe á los que nos mandan.

El Jefe Político, empeñado en acabar con los perros de los que no les dieron las gracias á María Carlos por su nombramiento, ha descubierto la fórmula de matar muchos pájaros con una sola pildora. Mata los perros, los manda á arrojar á unas 300 varas de distancia de la plaza central. Los zopilotes se envenenan con ellos y mueren, sin más gasto que el de una pildora.

La higiene pública en muy bien pie, por consiguiente. Ah!! los perros de su papá, hermanos y el propio, sin novedad gracias.

El famoso Corresponsal de una de las mitades del diario de Mr. Lindo, ha interrumpido sus crónicas de paseos de damas sensibles y espirituales caballeros, á causa de golpes ciertos de fortuna que algui le propinó por una de tantas corresponsalías.

Quédele el consuelo de que al héroe de sus crónicas, el mimado de María Carlos, le pasó algo peor y por igual motivo no hace mucho tiempo. Desémosle restablecimiento y que no se corra.

Las escuelas, á las mil maravillas. Eso va bien.

NUEVO CORRESPONSAL

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

# Bennett Rojas y Fernández

## BANQUEROS

A partir del día 1<sup>o</sup> de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

### En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

# Gran Hotel Internacional

( Fundado hace más de treinta años )

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto  
**ALFREDO TOSI, Propietario**

# Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botín para calzado "CORDIN"

# GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

## JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones enténdese con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

# Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y C<sup>o</sup>., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.